# Justicia y Derechos del Niño número

unicef (2)

## "JUSTICIA Y DERECHOS DEL NIÑO" Número 10

UNICEF

Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia

Comité editorial:

Andrea Benavente / Sebastián Briceño / Miguel Cillero / Julio Cortés / Nicolás Espejo Asistente de edición: Carolina Silva

Esta publicación está disponible en www.unicef.cl Las informaciones contenidas en el presente documento pueden ser utilizadas total o parcialmente mientras se cite la fuente.

ISBN: 978-92-806-4379-4

Registro de Propiedad Intelectual: Nº 173.820

Edición 500 ejemplares

Santa Fe de Bogotá, Colombia Septiembre de 2008

Diseño y diagramación: Mónica Widoycovich

EL ROL DEL JUEZ EN LA JUSTICIA PENAL DE ADOLESCENTES
RICARDO PÉREZ MANRIQUE
SECCIÓN SEGUNDA
JURISPRUDENCIA
LA LIBERTAD Y ALGO MÁS EN LA ENCRUCIJADA: EL HÁBEAS CORPUS
COLECTIVO INTERPUESTO POR LA FUNDACIÓN SUR-ARGENTINA, A FAVOR
DE MENORES DE 16 AÑOS DE EDAD, INIMPUTABLES Y NO PUNIBLES
EMILIO GARCÍA MÉNDEZ
EL DERECHO DEL NIÑO A SER OÍDO. UNA APROXIMACIÓN
DESDE EL CASO PUPINO
IGNACIO DE FERARI VIAL
DERECHOS DE LOS ADOLESCENTES PRIVADOS DE LIBERTAD EN CHILE:
EN BUSCA DE LA TUTELA JUDICIAL EFECTIVA
MIGUEL CILLERO BRUÑOL / NICOLÁS ESPEJO YAKSIC
SECCIÓN TERCERA
DOCUMENTOS
LA CONVIVENCIA ESCOLAR, COMPONENTE INDISPENSABLE DEL DERECHO
A LA EDUCACIÓN. ESTUDIO DE REGLAMENTOS ESCOLARES LIDIA CASAS / CLAUDIA AHUMADA / LILIANA RAMOS / ALEJANDRO GUAJARDO
ADOLESCENTES INFRACTORES:
DE DELINCUENTES JUVENILES A VÍCTIMAS DEL SISTEMA.
LA INFLUENCIA DE LOS HECHOS EN LA PRENSA CHILENA
CLAUDIA LAGOS / LAUREANO CHECA / CRISTIAN CABALIN
ENFOQUE CONJUNTO DE LAS AGENCIAS DE NACIONES UNIDAS
SOBRE LA JUSTICIA EN FAVOR DE LA INFANCIA

# ADOLESCENTES INFRACTORES: DE DELINCUENTES JUVENILES A VÍCTIMAS DEL SISTEMA. LA INFLUENCIA DE LOS HECHOS EN LA PRENSA CHILENA

# CLAUDIA LAGOS / LAUREANO CHECA CRISTIAN CABALIN\*

### Resumen

El siguiente artículo analiza la cobertura de los diarios chilenos de alcance nacional, durante un período de seis meses, sobre la puesta en marcha del nuevo Sistema de Responsabilidad Penal Adolescente (Ley 20.084, LRPA), uno de los cambios más relevantes de la legislación para juzgar a niños, niñas y adolescentes infractores de ley. El proceso está marcado por al menos dos hitos relevantes: la entrada en vigencia de la Ley 20.084 el 8 de junio de 2007; y el incendio de un Centro de Puerto Montt, dependiente del Servicio Nacional de Menores (SENAME), donde fallecieron diez adolescentes internos y tras el cual quedaron de manifiesto las precarias condiciones de infraestructura y seguridad del recinto. De acuerdo a los antecedentes expuestos en el presente artículo, esta tragedia marca una inflexión en la manera en que la prensa aborda el tema de la administración de Justicia para niños y adolescentes: de una mirada punitiva y centrada en los adolescentes infractores de ley en tanto delincuentes, los diarios se vuelcan a una mirada más comprensiva del fenómeno y, sobre todo, más compasiva. De caracterizar a los niños y adolescentes infractores de ley como delincuentes, se pasa a mostrarlos como víctimas del sistema.

### Introducción

Desde principios de los '90 a la fecha, los hechos asociados al crimen y la delincuencia común (lo que genéricamente se denomina Seguridad Ciudadana) se cuentan entre los principales temas que preocupan a la sociedad chilena 1, convirtiéndose en uno de los fenómenos más sensibles políticamente y en foco de atención permanente para los medios de comunicación (Dastres 2002; Guzmán y Ramos 2000). El carácter prioritario de este tópico se refleja en las políticas públicas y asignaciones presupuestarias asociadas: aumento en inversión y dotación de personal en las policías; implementación de programas con participación público-privada; intervención en comunas con altos índices de criminalidad en varias zonas del país; financiamiento internacional (del Banco Mundial, por ejemplo) en programas de seguridad ciudadana, entre otros.

<sup>\*</sup> Periodistas y académicos del Instituto de la Comunicación e Imagen de la Universidad de Chile.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> La delincuencia se ubica sistemáticamente como uno de los tres principales problemas para los chilenos según las encuestas de opinión pública del Centro de Estudios Públicos (CEP). Ver www.cepchile.cl.